
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

「決算審査」は市民目線で活発な論議を！ 
９月議会には、2010 年度一般会計・特別会計、公営企業会計の決算審査が付

託されます。決算審査は、市民の立場から、「主要な施策」がいかに実現されたの

かを点検・チェックする大切な役割を持っており、活発な論議が期待されます。 

昨年は、全員で総括質疑を行った後、２つの小委員会に分かれ、一般会計・特

別会計は、実質 3 日間、公営企業会計は、2 日間、合わせて 5 日間の審議。その

後、全員参加で、２つの小委員長の報告を受け、締めくくり質疑を行いました。   

日本共産党は、総括質疑は、持ち時間が25分あり、益田牧子議員、上野美恵子

議員が行い、締めくくり質疑は議員一人当り 10 分あり、那須円・上野美恵子・益田

牧子議員の 3 人全員で、高い国保料の引き下げ、小・中学校普通教室へのクーラ

ー設置、花畑再開発など大型公共事業から身近な公共事業への転換、ずさんな

城南町区画整理の問題点などを取りあげ、改善を求めました。 

審議時間の短縮は、「決算重視」からの大きな後退 
本年度の予算決算委員会理事会は、６つの常任委員会で決算審査を行い、総

括質疑は、会派1人のみ15分とすることを賛成多数で押し切りました。日本共産党

は、「決算審査は自分の所属委員会だけでなく、全議員が、市政全般について勉

強し、チェックする機会となる」と前年同様の全員参加型を提案し、「締めくくり質疑

は、15分では十分な審査はできない」と時間短縮に反対しました。審議時間の短縮

は、「決算重視」からの大きな後退につながりかねません。 

 

 

熊本市男女共同参画センターはあもにい等 

「市直営施設」の「指定管理」移行条例を提案 
 熊本市は、現在市直営の熊本市男女共同参画センターはあもにい・リサイクル

情報プラザ・健軍文化ホール・職業訓練センター・水前寺江津湖公園、自転車駐

輪場の管理運営を民間企業や NPO などに委託する「指定管理制度」に移行す

る条例を 9月議会に提案しました。 

目的は、多様化する住民ニーズに効果的・効率的に対応するため、民間事業

者のノウハウを活用すること、自治体の財政負担を軽減するためとしています。  

実態は、民間企業の利潤追求の場となるなど、雇用形態が、低賃金の不安

定雇用となるなどの問題点があり、慎重な審議がもとめられます。 

市民団体が「男女共同参画センター」指定管理制度に警鐘 

国連女性差別撤廃委員会の「日本政府への勧告」完全実施を求める市民団

体は、男女共同参画センター等の指定管理の問題点を指摘し改善を求めてい

ます。「～多くの場合、行政のコスト削減が主な理由となっており、必ずしも男女

平等の推進に専門性を持つ事業者が選定されるわけではない。指定期間も短

期のことが多く、安定した運営が保証されていない。また、職員の労働条件に

大きなしわ寄せが来ている。コスト削減手段として、安易に導入されることのな

いよう、施設の理念に沿った事業者の安定した運営と、職員の労働条件を保障

するためのガイドラインの策定を明記すべき～」 適切な指摘となっています。  

 決算審査方法 2009 年度 2010 年度 

審議方法 ２小委員会方式で

全員参加 

常任委員会ごとの分科会

（1 議員 1 委員会） 

総括質疑 会派で持ち時間 

（5 分×議員数＋

10 分） 

左に同じ 

（日本共産党は 25 分） 

締めくくり質疑 予算決算委員会で

1 議員当り 10 分 

（共産党は 30分） 

予算決算委員会で 1 会派

15 分 
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熊本市手取本町１－１ 議会棟３階   

メール：kumamsu@gamma.ocn.ne.jp 

ホーム：http://www.jcp-kumamoto.com/ 

 

 



 

 

 

 

 

【楠・武蔵丘・龍田 ～ 植木区役所】  

 （運賃）往復 約1,500 円 

 （所要時間） 往復約２時間 

＊ 各地域から、路線バスやコミュニテ

ィバス等を利用し、区バス路線バス

停へ行き、区バスに乗車。 

＊ 1 日たったの4 往復の運行 

乗って行った便に乗車できなけ

れば、区役所に何時間も足止め

になり、ちょっとした用事でも

1 日がかりになります。 

 

 「行政サービスの提供は身近なと

ころでお願いしたい」という住民要

求に応え、かなりの業務はどこの出

張所でも受付けるようになっていま

す。しかし、どうしても居住地の区

役所に行かなくてはならなくなる

のは、生活保護に関する業務です。 

生活保護受給者は、原則として車の

保有・利用を認められていません。 

 

 市は、運行開始後、一定の利用が

なければ、行政の責任による｢区バ

ス｣を廃止して、運行にかかる費用の 

 

 

 

 

 

【池田・花園 ～ 西区役所】 

 （運賃）池田から往復1,040 円 

     花園から往復1,060 円 

 （所要時間）乗換え時間を考慮すると、

1 時間近く   

＊ この路線は、路線バスを利用するた

め、交通センター乗換えで区役所ま

で行きます。 

 人口の集中や交通の利便性を無視

した、不便なところへの区役所設置

が矛盾を生んでいます。 

 

区役所に行くためには、公共交通の

利用が必要です。行政の都合で、区

役所が遠くなってしまったのに、生

活困難な人に、高い運賃を負担させ

るのは、どう考えても矛盾です。 

 新潟市は、一部の区を除き多くの

区で 200 円の均一料金です。熊本市

でも、行政の負担によって、運賃の

軽減を行うべきです。 

 

不足分を地域住民が負担する「住民

バス」にすることを提案しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 区割りや区役所の位置を答申した

熊本市行政区画等審議会は、行政区

の設置にあたって、区役所の利便性

確保のために、交通条件の悪い地域

へは、行政の責任で運営する「区バ

ス」の運行を求めました。 

 利用が少なければ、住民負担の｢住

民バス｣に変えるというのでは、行政

の都合で区役所が遠くなってしまっ

たのに、あまりに無責任な対応です。 

 

 

 

 

 

 

 

 2012 年度から使用される中学校

教科書の採択が行われました。 

 「新しい歴史教科書をつくる会」

系の教科書は、「自由社」版と「育鵬

社」版の 2 つの教科書が歴史・公民

分野で検定に合格していました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

熊本市でも、新日本婦人の会などか

ら、「歴史の真実をゆがめるような

『作る会系教科書』は子どもたちに

手渡さないでほし 

い」と要望されて 

いました。 

 

｢区バス｣は、行政主体の運営で、市民が利用しやすいものに 
区割り審議会でも、｢行政サービスが低下しないよう｣にと、十分な対応を求めています 

「時間がかかり、高い運賃」では、利便性確保と言えません 

利用者の多くは、福祉の支援が必要な人  運賃は定額・低い負担に！ 

｢行政区画等審議会｣は、不便なところに｢区役所｣を設定するにあたり 

行政の責任で、利用しやすい｢区バス｣導入を求めています 

行政区画等審議会が求めた 

「行政区設置にあたり配慮すべき事項」 

①新たに設置される区役所の利便性を確保す

ることを目的として、区内の交通条件のあ

まりよくない地域のために、行政が主体と

なり運営する「区バス」を導入すること。

導入に当たっては、経路や運行時間に配慮

し、高齢者や障がい者をはじめとする多く

の市民が利用しやすいバスとすること。 

 

利用が少なければ、「行政バス」廃止では、約束違反 

中学校の教科書採択 

「つくる会」系の教科書は採択されず 

 歴史分野は「東京書籍」、公民分野は「教育出版」 

 




